

官報 号外 平成六年十月十三日

平成六年十月十三日

議員山原健一郎君は衆議院議員に当選すること九回在職二十五年に及び常に憲政のために尽くし民意の伸張に努められた

よつて衆議院は君が永年の功勞を多とし特に院議をもつてこれを表彰する

よつて衆議院は君が永年の功労を多とし特に院議をもつてこれを表彰する

議員林義郎君は衆議院議員に当選すること九回

○第一回 会議録 第五号

平成六年十月十三日(木曜日)

平成六年十月十三日

午後一時四分開議
○副議長(鰐岡兵輔君) これより会議を開きま
す。

卷之三

永年在職議員の表彰の件

○副議長(鈴鹿 兵輔君) お詫びいたします。

山下徳夫君、山原健一郎君、佐藤守良君、村田敬

次郎君 左藤惠君 東中光雄君 総理大臣輔君
義郎君、奥田敬和君、松永光君、土井たか子さ

人、高鳥修君、不破哲三君、唐沢俊一郎君、石田
正四郎君、度部重三君、中「三輝君、羽田政君、

森喜朗君、佐藤觀樹君及び小沢一郎君、これらの
幸四郎君、渡部慎三君、中山正臨君、羽田五郎

方々に対し、先例により、院議をもつてその功勞を表彰いたしまして存じます。

表彰文は議長に一任されたいと存じます。これ

〔異議なし〕〔呼ぶ者あり〕

○副議長(鯨岡兵輔君) 御異議なしと認めます。

よって、そのとおり決まりました。
これより表彰文を順次朗読いたします。

議員山下徳夫君は衆議院議員に当選すること九

回在職二十五年に及び常に憲政のために尽くし民衆の伸張に努められた

よつて衆議院は君が永年の功勞を多とし特に院

議をもつてこれを表彰する

插手

平在職議員の表彰の件

議員不破哲三君は衆議院議員に当選すること九年在職二十五年に及び常に憲政のために尽くし民意の伸張に努められた
よつて衆議院は君が永年の功勞を多とし特に院議をもつてこれを表彰する

議員森喜朗君は衆議院議員に当選することと九回
よつて衆議院は君が永年の功勞を多とし特に院
議をもつてこれを表彰する

私どもが四半世紀の長きにわたり国政に参画することができましたのは、ひとえに諸先輩、同僚議員各位の御指導、御鞭撻、さらには今日まで温かい御支援を賜りました郷土の皆様方のおかげで

今こそ、我が国が全人類に対しこれから何をなすべきかをじっくり判断すべきではないでしょうか。

議員唐沢俊一郎君は衆議院議員に当選すること
九回在職二十五年に及び常に憲政のために尽く
し民意の伸張に努められた

意の伸張に努められた
よつて衆議院は君が永年の功労を多とし特に院
議をもつてこれを表彰する

第三回
私どもが本院に議席を得ました昭和四十年代の前半は、経済の高度成長時代にあって、昭和四十年には国民総生産が自由世界でアメリカに次いで

よつて衆議院は君が永年の功勞を多とし特に院議をもつてこれを表彰する

議員佐藤觀樹君は衆議院議員に当選すること九回在職二十五年に及び常に憲政のため心をつくし

議員石田幸四郎君は衆議院議員に当選すること
九回在職二十五年に及び常に憲政のために尽く
し民意の伸張に努められた
よつて衆議院は君が永年の功勞を多とし特に院
議をもつてこれを表彰する

民意の伸張に努められた
よつて衆議院は君が永年の功労を多とし特に院
議をもつてこれを表彰する

議員渡部恒三君は衆議院議員に当選すること九年在職二十五年に及び常に憲政のために尽くし民意の伸張に努められた
よって衆議院は君が永年の功労を多とし特に院議をもってこれを表彰する

回在職二十五年に及ぶ常に憲政のために尽くし
民意の伸張に努められた
よつて衆議院は君が永年の功労を多とし特に院
議をもつてこれを表彰する

○副議長（鈴岡兵輔君）この際ただいま表題を受けられました議員諸君の登壇を求めます。

副議長（坂間兵輔君）この際、ただいま表彰を受けられました議員諸君の登壇を求めます。

議員中山正暉君は衆議院議員に当選すること九年在職二十五年に及び常に憲政のために尽くし民意の伸張に努められた
よつて衆議院は君が永年の功労を多とし特に院議をもつてこれを表彰する

〔被表彰議員登壇、拍手〕
副議長（鷲岡兵輔君） 表彰を受けられました議
諸君を代表して、山下徳夫君から発言を求めら
ております。これを許します。山下徳夫君。
山下徳夫君 ただいま私ども二十一名に対

〔拍手〕

、本院永年在職議員として、院議をもって表彰
御決議を賜りました。議会人としてまことに身
余る光榮であり、感謝にたえません。

山原健二郎君のあいさつはこのたび院議をもって「表彰をうけました。ここ

山原健一郎君のあいさつ
私はこのたび院議をもって「永年在職議員」として表彰をうけました。ここに院を構成する

同僚議員と関係者各位に心からお礼を申し上げます。特に四半世紀の長きにわたりかわらぬこ

支援をいただいた高知県民のみなさんに衷心より感謝いたします。かつて吉田茂、林譲治氏な

どの政治家を輩出し「保守王国」といわれた農漁村県において連続九期にわたり日本共産党の議席を与えてくださったことは、さすがに「自由

は土佐の山間より出づ」といわれた「自由・民権」の精神の脈うつ地のなせるたまものと感動

をこめて報告する次第です。

た。かつて日本の教育は子弟を戦場にかりたて
る役割をはたしてまいりました。戦後深刻な反
省について、「女三十三歳の見聞」といふ、三

省のなかで「親子を車ひ戦場に送らない」との訓教をみちびき出し、私もその提唱者の一人として、この道を一筋に歩んで来ました。そのな

かで戦前からあらゆる迫害に耐えて反戦平和をつらぬきとおした日本共産党を知り、その一員として赤いじゅうたんを踏み、以来「憲法」と「教育基本法」のさし示す理念の正しさを確信し、民主教育の確立のため全力をあげて来まし

いま、冷戦は終わった。保革のちがいはなくなりたった。などの論が横行していますが、敗戦後から半世紀を経た今日も百数十の米軍基地が国内いたるところに蟠踞し、主食のコメすら国内自給を許さぬという主権侵害の屈辱が強要されています。民族のあらゆる主権と誇りを取りかえしています。

憲法の平和的・民主的条項をくらしのなかに全面的に生かすことこそ真の革新・改革の道と考えています。

この大道を切りひらくことこそ私にとっての生涯の仕事であり、國と國民のみなさんの負託にこたえる道と考えています。
道はこの九十九(つづら)折る道 いばら道 古稀すぎてなお この道をゆく
初心を忘れることなくこの道一筋に不退転の決意で歩みつづけることをここに表明しまして謝辞といたします。

佐藤守良君のあいさつ

この度、院議をもつて永年勤続議員としての表彰をご決議賜り、誠に身に余る光栄であり感謝にたえません。これもひとえに、二十五年の永きにわたり地元広島県第三区の皆様のあたたかいご支援と私を支えてくださった諸先輩はじめ関係各位の皆様の賜であり、心から厚く御礼申し上げます。

平成六年十月十三日 衆議院会議録第五号 永年在職議員の表彰の件

顧みますと私が初当選できましたのは昭和十四年十二月で、沖縄県の祖国復帰を国民に問いかけた我が国にとって戦後の節目ともいうべき総選挙のときがありました。

以来今日まで、連続九回当選させていただきましたがのも全く皆様のおかげと重ねて厚く御礼

永野謙先生(元運輸大臣)、永野重雄先生(元日本商工会議所会頭)のお三方から受けました教えのかずかずと、励ましであります。特に衆議院議員を志し、挑戦すること二度、失意のつど、人間が生きしていくために一番大事なことは、「初心忘るべからず」であり、「常に誠実だれ」であるという教えは私の終生変わることのない政治理信条となっております。

また、政治家として弱者への思いやりを忘れることなく弱い立場に立って考え、行動すること、也或による不公平格差をなくす地方分権がある

また、政治家として弱者への思いやりを忘ることなく弱い立場に立って考え、行動することと、地域による不公平格差をなくす地方分権の実現を目指して参りました。

おかげさまで、この間に何度も歴史に残る国家的な出来事に携わり、皆さんと喜びを共にすることことができました。昭和五十六年、全国新幹

線鉄道整備法の議員立法の実現にこぎつけ、東北・東海道・山陽各新幹線に追加新駅設置の道が開け、多くの方々の役に立ったことが忘れられません。また、私が全力を尽しました本四架橋・新屋道駅・東福山駅・広島新空港などが

陽の目をみた時の郷里の皆さんの笑顔が今も脳裏に焼き付いております。実に嬉しい思い出です。しかし、政治家にとって大切なことは未来をどう切り拓くかであります。

そこで、私といたしましては今日の栄誉と感激を胸に刻み、さらに新たな決意をもって、国のために、地元のため全力を尽くす覚悟でおりまます。私はいつも國と地方の一体的発展に尽力することこそ国会議員の使命であると考え実行していく所存です。

て参りました。これからも同じ考え方で進みます。終始一貫、筋を通して政治改革を実現するに為、昨年苦渋の選択により時の政権与党を離れ、同志と共に政治改革完結に邁進しております。

なにとぞ皆様方には今後尚一層のご指導、ご鞭撻を賜りますようお願い申し上げ、御礼の一挨拶と致します。ありがとうございました。

この度、二十五年在職議員の故をもって、院議にて表彰のご決議を賜りました。誠に光榮で

あり、感謝に堪えない次第であります。
これもひとえに、郷土愛知県、特に東三河の皆様方のご理解、ご支援によるものであります。心から深く御礼を申し上げます。

次々と起つてきました。わけても、最も大きな課題のひとつとなつた地方分権、地方自治等に

左藤 恵君のあいさ

議にて表彰の御決議を賜りました。誠に光栄で
あり、感謝に堪えません。これひとえに先輩
同僚議員のご指導、ご鞭撻の賜物であり、厚く
御礼申し上げます。更には郷土大阪、特に大阪
第六区の皆様方の変わらぬご支援、ご厚情に對
してはどのようにお礼を申し上げてよいか、そ
の言葉もありません。唯々、感謝の氣持で一杯
であります。有難うございました。

顧みれば、昭和四十四年十二月、佐藤内閣の下、沖縄返還が決定しての解散、総選挙に初めて立候補し、初当選させて頂いてより、所謂五年体制の下、米ソ対立の冷戦が続く中、都市問題、教育の振興、情報化時代の通信政策、中小企業対策、地方分権の推進等に微力を尽くしてまいりました。国際情勢も大きく転換し、二

て、新首都がひとつの中核となり、北海道から沖縄まで、新しい都市と農山漁村が均衡ある発展を遂げ、光り輝く「真珠のネックレス」の発展を主張し、あわせて国会においても新首都問題についての発案者として、度々取り上げて参りました。

そして、平成二年十一月七日衆参両院において、「国会等の移転に関する決議」が行なわれるとともに、平成四年十二月、議員立法として「国会等の移転に関する法律」が成立したこと、は、極めて画期的なことであると思います。

今回の二十五年の表彰を契機とし、新たな決意と展望をもって、私自身にとつてもライフケースとして、また使命として新首都建設を推進することを思い、二十一世紀を目前にひかえ、次の世代に力強く引き継げるようなお一層精進していく所存でございます。

今後とも、皆様のご指導、ご鞭撻を中心よりお願い申し上げまして、御礼のご挨拶とさせていただきます。

左藤 恵君のあいさつ

この度、衆議院在職二十五年の故をもつて院議にて表彰の御決議を賜りました。誠に光栄であり、感謝に堪えません。これひとえに先輩、同僚議員のご指導、ご鞭撻の賜物であり、厚く御礼申し上げます。更には郷土大阪、特に大阪第六区の皆様方の変わらぬご支援、ご厚情に對してはどのようにお礼を申し上げてよいか、その言葉もありません。唯々、感謝の気持で一杯であります。有難うございました。

顧みれば、昭和四十四年十二月、佐藤内閣の下、沖縄返還が決定しての解散、総選挙に初めて立候補し、初当選させて頂いてより、所謂五年体制の下、米ソ対立の冷戦が続く中、都市問題、教育の振興、情報化時代の通信政策、中小企業対策、地方分権の推進等に微力を尽くしてまいりました。國際情勢も大きく転換し、二

平成六年十月十三日 衆議院会議録第五号 永年在職議員の表彰の件

十一世紀を間近に控えて、政治が今程国民の理解を得るよう努めなければならない時はあります。

私たちには政治改革の礎になるうと新生党を結成し、昨年九度目の当選をさせて頂きました。

来るべき新しい時代に向って、我が國を取りまく世界情勢は、更に厳しいものとなり、国民のニーズも多様化し、物質的な豊かさだけでなく、心の豊かさ、ゆとりを求めております。高齢化社会への急速な展開にも対応しなければなりません。この四半世紀の国会活動を通じた経験を生かし、明るい見透しのある政治に向って、努力いたしたいと思います。特に地球環境の保全と世界の中の日本の発展をめざして全力を尽くすことをお誓い申し上げます。

時恰も関西国際空港が開港いたしました今日、表彰に浴するという栄誉と感激を深く肝に銘じ新たな決意と覚悟をもって、国政の発展に一層微力を捧げてまいります。

今後とも皆様のご指導、ご鞭撻を心からお願い申し上げまして、お礼の言葉とさせて頂きます。

東中光雄君のあいさつ

私は、このたび院議をもって、永年在職議員の表彰をうけました。望外の喜びであり、感謝の念に堪えません。二十五年の長きにわたり、私を支援し、日本共産党の議席を守っていただきいた大阪二区の支持者の皆さんに心からお礼を申しあげます。

私は、かつて米軍全面占領下の国会で、この

壇上から「全占領軍の即時、完全撤退」を主張し、そのことの故に国会議員を除名されても断じて節を曲げなかつた川上寅一代議士の後を受け継いで、一九六九年の総選挙で本院の議席を得たのであります。

頼みますと、わが国は、私が小学校に入った一九三一年、中国への侵略を開始し、十五年戦争に突入しました。私は、日本帝国主義の侵略戦争強化、拡大のなかで成長し、四五年六月、零戦特攻隊員となりました。文字通り「決死の覚悟」をしたのであります。それだけに、戦後、太平洋戦争は一体何であったのか真剣に追求してまいりました。

太平洋戦争は侵略戦争であります。國民主権と侵略戦争反対をかかげてたたかいぬいた日本共産党への徹底弾圧と日本国民への抑圧によって強行された侵略戦争であります。この歴史的事実を確認することが戦後政治の原点です。

日本国憲法は、この侵略戦争への反省のうえに、政府の行為によって再び戦争の惨禍が起ることのないよう決意して、國民主権と恒久平和の原則をうちたてたのであります。この憲法の平和的民主的原則の擁護こそ私のいっかんとした政治的信念であります。

綱民輔君のあいさつ

ただいま、本院永年在職議員として、院議をもつて御丁重な表彰の御決議を賜わり、議会人として、また政党人としてまことに身に余る光榮であり、感謝にたえない次第であります。

私が在職二十五年の長きにわたって国政に参画し、今日このような栄誉に浴することができます。私は、ひとえに先輩、同僚議員の皆さんのご厚情と郷土富山県の皆様方の多年にわたる温かい御支援のたまものであります。この機会に心から深くお礼申し上げる次第であります。

新・旧連立諸党が「政治改革」の美名のもとに導入しようとする小選挙区制は、民意をゆがめ、虚構の多数議席によつて「強力な政治」をつくるうとするものであり、この道が国民生活にも重大な困難をもたらすこととは、公約違反の消費税率アップやコメ自由化などの悪政実施を競いあつてゐることでも明らかです。

また、私はこの二十二年間、議院運営委員会理事会にあって、国会の民主的運営と議会制民主主義の擁護のために奮闘してきました。私はあらためて「国対政治」「密室談合政治」の打破、金の力で政治を支配する企業献金の全面禁止をつよく主張するものです。

私は、ひきつづき国会議員として、憲法の平和的民主的原則の擁護と完全実施に全力をつくす決意をここに表明して謝辞いたします。

つものであります。日米安保体制をテコにした自衛隊の海外派兵態勢の強化や国連安保理常任理事国入りをめざす軍事大国への道は九条をふみにじるものであり断じてゆるされません。

この師走選挙には、二つの特徴がありました。まず第一は、選挙運動の自由化として初のテレビの政見放送が実施されたことであります。もう一つは、当時の佐藤内閣総理大臣とニクソン米大統領との日米首脳会議において「一九七二年中の沖縄施政権返還」が合意されたのに伴い、「沖縄・安保選挙」と呼ばれ「七〇年代の選挙」として総選挙が展開されたことであります。

顧みますと、私が本院に議席を得ましたのは、昭和四十四年十一月の第三十二回総選挙のときであります。

官 報 (号 外)

り組んでまいる所存であります。

今日の議会制民主主義は、あまたの先人、諸先輩の御努力により、幾多の変遷を経て改革され、現在にいたっております。

私は議会人として二十五年間の政治活動を振り返り、我が身に課せられた責務の大きさを改めて胸に刻みながら、七年後に迫った来るべき二十一世紀に向かって新しい出発点としたい決意であります。

最後に本日の榮誉を機に、心を新たにして国民の負託にこたえ、国政、憲政発展のためなお一層微力をささげることをお誓い申し上げ、御礼の言葉といたします。

林義郎君のあいさつ

この度、永年在職議員として院議をもつて表彰のご決議を賜りました。議会人として誠に光栄であり感謝に堪えません。これもひとえに先輩同僚議員のご指導ご鞭撻と、郷土山口県特に山口第一区の皆様方の多年に亘る温かいご支援のたまものであり、心から御礼を申し上げます。

私が初当選しましたのは昭和四十四年十一月第三十二回総選挙であります。郷党的先輩周東英雄先生が引退されるに当たり、後継としてご指名を受けた日から投票日まで五十八日間、無我夢中の選挙戦を闘って栄冠を得たのであります。当時の佐藤栄作首相が沖縄返還に執念を燃やされた時でもありました。

佐藤栄作先生は山口県の出であり、個人的にも親しい間柄であります。先生からは「高度経済成長の時代は終わり、社会開発の時代に

入った」という教訓を賜りました。私は前身が通商産業省の官僚でありますが、時代の変化に即応して政治は動くものであると考え、国会においては「公害対策並びに環境保全特別委員会」に席をおき公害国会といわれた国会をこなし、昭和四十七年には瀬戸内海環境保全臨時措置法を議員立法として成立させました。この法については、産業界からの反対や環境団体からの手綱いという批判もありましたが、時代をトする

ものと確信してこれに努力したのであります。昭和四十六年七月に米国と中国が国交正常化をし、日本も昭和四十七年九月には歴史的な中国交回復を田中首相の決断で果たしました。その下で下働きをした者として深い感銘を受けた出来事でありました。

奥田敬和君のあいさつ

本日、永年在職議員として院議をもって表彰
のご決議を賜わり、議会人として、これに勝る
栄誉はありません。委員室で見上げた先輩政治
家の肖像画に接し、二十五年の議員歴のいかに
きびしく、遠いものであるかと、畏敬の念を
もって眺めておったのが、つい昨日のようであ
ります。それだけに、四半世紀の永きにわたり、
本院に在職、活動できましたことは、感謝
感激の至りで、選舉区石川の皆様のご厚情とい
う支援に対し、また先輩、友人のご指導のおかげ
と、心からお礼申しあげます。

私たちが初当選を果した昭和四十四年は、宇宙船オリオンピア号が人類初の月面着陸に成功した画期的な年であり、また日本経済も成長軌道に乗り、繊維、鉄鋼をめぐり、日米経済摩擦が顕在化してきた時期であります。他方、アジアでは、ベトナム戦争の戦火は収まらず、カンボジア内戦に波及し、中ソ論争は、米中接近を誘発し、複雑な外交展開の中での、米ソ超大国が火花を散らす緊張と対立の時代でもあります。

バブル経済の後始末、景気回復に努力して参りました。

政治の流れは一刻も止まる所を知らぬ大河の動きであります。国政を誤りなきよう二十一世紀に向かって大きな一步を踏み出すべく渾身の努力を致す決意であります。今後とも変わらずご指導をお願い申し上げて、お札の言葉といったします。

スは、その後の田中総理の日中正常化への決断に大いに役立った等々、一年生議員時代の感激と感動を、つい昨日のように生きしく想い起し、まことに感慨無量であります。

いまや、わが国も幾多の試練を乗り越え、米国に次ぐ第二の経済大国の地位を占めるに至り

ました。世界は冷戦構造の崩壊をうけて、新しい国際秩序への模索を始めており、わが国に責任と分担を求める声は日増しに強まってきており、これから逃れる術はありません。

内に田高による経済対策、国民生活の質的向上、さらに高齢化対策をかかえ、外に爆発的人口問題、地球環境問題等々、政治が解決しなければならない難問題が山積しております。今日ほど政治の責任の重いときはない。政治を改革し、常に緊張と活力をはらむ政治体制の確立に最後の努力を傾注して、二十一世紀の橋渡し役の任を全うしたいことをお誓いし、お礼の言葉と致します。

松永 光君のあいさつ

平成六年十月十三日 衆議院会議録第五号 永年在職議員の表彰の件

平成六年十月十三日 衆議院会議録第五号 永年在職議員の表彰の件

六

れに優る栄誉はありません。誠に身にある光芒であり感激の極みであります。

この栄誉に浴する出来ましたのは、先輩諸先生のご指導、ご鞭撻によるものであり、特に埼玉一区の皆様の暖いご支援のお蔭であります。ここに心から御礼申し上げます。

私が初当選しましたのは、昭和四十四年十二月の第三十二回総選挙であります。この時期は、東京大学安田講堂が一部の学生団体で占拠される等の学生騒動が一応の鎮静をみて間もない頃であります。経済は大阪万博を目前にし、高度成長が続いている頃でした。私は国政の場で、教育の正常化、さらには教育改革を行い、これによって次代を担う青少年を、心身共に健康で、且つ知的水準の高い、道徳心をもつ人間に育成することこそ、国政の最重要課題と認識し、一心不乱にこの問題を取り組んで参りました。また産業経済の分野では、経済の持続的成長をはかり、これによって国民の生活水準の向上を成し遂げると共に、中小企業など弱い立場にあるものについて特に暖い政策が遂行されるよう努力を傾注して参りました。

いま二十一世紀を目前にしてわが国をめぐる内外の情勢は極めて厳しいものがあります。特に高齢化社会の中で、日本国民が安心して豊かに暮らして行けるようになることが、これから政治の最大の任務であり、政治家の責任はいいよい重くなってきたと認識しております。私はこの度の表彰の栄誉を頂いた機会に、心を新たにして政治家の使命達成を目指し、全力で頑張る決意であります。

今後とも変わらざるご指導、ご支援を賜わり

ますようお願い申し上げ、お礼の言葉といたします。

このたび、衆議院議員として永年在職の表彰をいただきました。今まで議員として終始、苦楽をともにしてくれた秘書とも力をあわせて、及ばずながらいいいっぱい務めてくることができました。まことに有り難く、感無量でございます。

一九六九年十一月二十七日。私は一人の研究の徒から立候補して、初当選した日です。以来、この二十五年の道程。その一日一日は常に新しいものでした。苦しくも、難事をのりこえることのできたときは、全国の皆さまのよろこばれる面影に想いを馳せるときであります。非力な私が、ここまで来れたのは、何よりも第一に、九回の総選挙を一度も落選させずに励まし、強く支えてくださった兵庫県第一区の有権者の皆さまがあつたればこそであります。それに対して、直接にあいさつをすることのかつた私は、いま、言葉ではない尽くせない感謝の気持を、やはり月並みな「ありがとうございます」という表現で、ただただ厚く御礼を申しあげるばかりでございます。

また、この間、いずれも字義通りに図らずものことと、苦渋を伴うものではありました、日本社会党の委員長となり、そして、只今は衆議院議長の重職にござります。非才を顧みて忸怩たるものがあります。これも有権者の皆さまとともに同僚議員の皆さまのご厚情によるものであります。感謝の言葉もございません。

来年は戦後五十年をむかえます。その後半の議席にあつたこの二十五年は、世界と日本の政治にはきわめて深く大きな変動があり、いまも私たちに厳しい選択を日々迫っております。日本本の進路を示す日本国憲法に示された人類普遍の理念に私は深く共感し、憲法を暮らしと政治に生かすことを思想と行動の中心に据えて、今日までの議員生活を過ごして参りました。顧みて、まだまだ不十分であって、その成果の薄く、ささやかであることを恥ずかしく思いました。

しかし、今日の激動のなかで、議会制民主主義と政党の健全な活動が今くらい大事なときはないことを思いますと、なお、初心を胸に、皆さま方の厳肅な信託に応えて、渾身の力を振るう覚悟でございます。

皆さま方のご健勝を念じますとともに、私自身、健康にも留意致しまして、このうえも務めを果たすことをお誓い申しあげたいと存じます。

高鳥 修君のあいさつ

この度、永年在職議員として院議をもって表彰のご決議を賜りました。まことに光榮であり、感激に堪えません。これひとえに先輩同僚議員のご指導とご鞭撻、郷土の皆様のご理解とご支援の賜物であり、心から感謝申し上げます。

私が初めて衆議院選挙に立候補致しましたのは昭和四十二年、黒い霧解散による新春総選挙であります。この時は事前の準備もなく、衆議院議長の重職にござります。非才を顧みて忸怩たるものがあります。これも有権者の皆さまとともに同僚議員の皆さまのご厚情によるものであります。感謝の言葉もございません。

四十一年十一月初当選の栄誉を得ました。

国会では土井現衆議院議長、綿貫元自民党幹事長などとともに地方行政委員会に所属し、塩川先輩や故砂田・古屋先輩、社会党では山口現

総務庁長官などにお世話をになりました。

この最初の国会で、我が郷土に最も関係の深い過疎対策緊急特別措置法を議員立法で成立させ、翌年は私自身の提案で豪雪基本法を改正して特別豪雪地域を設定することが出来ました。

佐藤内閣の総仕上げとしての沖縄返還協定批准の国会の大荒れも今は懐かしい思い出です。

昭和四十七年七月七日「日本列島改造論」を引っ提げ、決断と実行の政治を訴えた田中内閣が成立、日中國交回復を実現して国民の大きな支持を得ましたが、オイルショックによる狂乱物価・物不足にあおられ、金脈問題もあって志士半ばで挫折、その後ロッキード事件で起訴され、最高裁の判決を待たずに他界されたこと

は、同郷の後輩として、また田中派の一員であった者として、大変残念に思っております。

議員立法として自然災害弔慰金制度の制定・火山災害対策立法・貸金業法(サラ金規制法)などに関与しましたが、ざる法といわれながらサラ金規制法の効果は眞に顯著がありました。

ふるさと創生を提唱した竹下内閣で総務庁長官を拝命し、「さわやか行政サービス」を実行し、「個人情報保護法」を成立させましたし、官署内閣では不信任案可決、自民党分裂・解散という異常事態の中で、短期間でしたが経済企画庁長官も経験出来ました。

私は昭和二十九年十一月、二十五才で町長選挙に当選して以来、県議会議員をへて今日まで

送大学構想を提唱し、それが後に放送大学学園法として結実した事や国鉄民営化の論議に加わり今日のJR誕生に幾分かの貢献ができた事等が懐かしく想起されてまいります。

他方、はからずも平成元年五月より党中央執行委員長の任を受ける事となり、東奔西走の日々を送りつつ、その運営に専念してまいりました。

平成五年八月、巨大な汚職事件の摘発を契機としてついに保守一党支配の時代は終焉し、その後成立した細川・羽田内閣のもとで私は、総務庁長官を拝命致しました。この間、行政手続法の成立をはじめ様々な規制緩和に精力的に取り組んでまいりました。

顧みれば、「黒い霧解散」の後に行われたのが、私の初当選の第三十一回総選挙であります。政治の浄化・改革は、当時から喫緊の課題であったのです。しかしながら、爾来、二十七年余りを経て政治改革はようやくその緒に着いだばかりであります。その歩みの遅さを嘆かざるを得ませんが、同時にこの機を逸してはならないと思います。国政は尚、激動の最中にあります。改革を目指す多くの同志と共に大きなうねりの中で全力を尽くしてまいりたいと存じます。今後とも各位のご指導・ご鞭撻を心よりお願い申し上げ、御礼といたします。

渡部恒三君のあいさつ

ただいま本院永年在職議員として院議をもつて表彰の決議をいただきました。頼みますと、私が本院に議席を得ましたのは、昭和四十四年十二月第三十一回総選挙の時

であります。

雪深い会津に生まれた私は、少年の時より、國のため、ふるさとのために役に立つ人間になりたいと云う夢をいただき早稲田大学に進学いたしました。当時政界で活躍中の石橋湛山、緒方竹虎、三木武吉、浅沼稟次郎氏等の先輩にあこがれ、国会議員たる事を志しました。

あれから二十五年、ただひたすらに國のため、ふるさとのためと走りつづけて参りました

た。今、二十五年の歳月を振り返ると、院にあっては商工委員長、予算委員長等の大任をつとめ、厚生大臣、自治大臣・國家公安委員長、通商産業大臣等の要職も大過なくつとめさせていただきました。

ひとえに先輩、同僚議員の皆さんと、選挙区の皆さんのあたたかい御支援の賜物であり、心から感謝申し上げます。

幼い時、私は母親から「恒三、ひとのために役に立つ人になれ、人様から信頼され尊敬される人間になれ」と教えられて政治家を志しました。

残念ながら今、政治家は国民から信頼され尊敬される存在ではありません。

戦後五十年、これほどの繁栄を築いた政治が国民から信頼されないのは何故か、政治家は嘘つきではないのか、政治家は悪い事をしているのではないかと云う疑いのためであります。

私は國民に向かって、私の歩んできた道を見て下さい、これから私のやる事を見て下さい、そう申し上げて政治の信頼を取り戻したいと思います。

なる価値あるものを創造するためまさる努力、今まで歩んできた私の哲学であります。

激動する政局と内外の厳しい諸情勢の中で、民主主義を不動のものとし、世界の平和と自由で豊かで明るいこの國の發展と郷里の繁榮のため、さらに力一杯働かせていただくことを誓つて、御礼の言葉といたします。

中山正暉君のあいさつ

永年在職議員として表彰を受けるに際し、國家の命運を意義付ける場に席を得て二五年、その光栄を先づ神仏に、そして共に国会議員を務めた天國の父母に、また大阪市議会二期、衆議院初出馬から連続九期、支援を続けて下さった大阪第二区選挙民の皆さん様方に、心よりの感謝を捧げたいと思います。

私が大学を出た昭和三十一年、母校の中央大学講堂が自由党・民主党、保守合同の舞台となりました。同じ年、左右社会党も一本化しました。いわゆる五五年体制と後に言われる政治図式の発足でした。

昭和三八年からの大阪市議経験を足場に、昭和四四年、九四名の新人議員の一人となり、直後、沖縄返還協定が批准され、一〇ヶ月後には、本土復帰が実現して、沖縄選出の方々とも議席を共にすることになりました。今般同期二〇名が共に受彰する事となり感概無量です。

昭和四年の国家予算規模は、六兆七千九百億でしたが、平成六年のそれは、七三兆〇八一七億と、実に一〇・八倍と国勢は増大しました。当時、ベトナム戦争は泥沼化し、過激派は、ばっこし、大学紛争の頻発は大学管理法を

成立させ、米・ソ・中と冷戦構造は不穏な雰囲気を醸し出していましたが、中・ソの対立に乗じて米・中が突然接近し、米国の中ソ分断戦略は日本にも影響を与え、日中國交回復、平和友好条約締結と國際情勢も変化し、対共産圏政策の変更は、自由中国台灣に犠牲を強いた事もありました。私も郵政大臣として、経済援助協議のため、中華人民共和国を訪れた思い出があります。

外交的変化は日本の内政にも影響を及ぼし、革新自治体は大都市から都道府県へと、政権政党自民党の相乗りが始まり、遂に、国防、治安、外交、教育内容と国政の場にも自社連立の実現を見ましたが、このことは内外の時流を辿れば当然の帰結とも思われます。本年一〇月成田空港の対立も終止符が打たれ、九月には関西国際空港が開港し、既に軌道に乗っている東の筑波学研都市に対して、西の京阪奈学術文化研究都市は一〇月に都市開きました。大阪市政一〇〇周年記念花の万博開催にも寄与できた事は幸運でした。

お慕われになられて御崩御された昭和天皇様のお姿が懐かしく偲ばれ、その御冥福と新天皇の彌榮を祈る者です。

ベルリンの壁の崩壊から冷戦構造そのものが崩れ大戦争の危機を遠ざけたことは嬉しい事であります。大砲の筒先に花をと、民族、宗教的対立の少ない日本の知恵が国際平和に役立つことを期待し、本議会が世界の未来に貢献する機能を増大させることを祈念して止みません。

羽田 政君のあいさつ

このたび院議をもって、永年在職議員の表彰を賜りましたことは、身に余る光榮と感激しております。思えば、父の引退表明によって郷里の皆様から推薦をいただき、サラリーマンから國政の場に転身いたしましたのは、すでに二十五年前のことあります。初めてこの議場に入った折、國政にたずさわることの責任の重みに身震いしたことを、今でも鮮明に記憶しております。浅学非才な私を純粹な思いで支え、たえず励まして下さった長野二区及び長野県民の皆様、応援して下さった全国の皆様、あらゆる機会にご指導いただいた先輩、同僚の皆様、陰に陽に私の支えとなってくれた事務所のスタッフ、そして家族の一人一人に、この日あたり改めて深く感謝を申し上げます。私が今日賜った栄誉の大半は、本来、これらの方々に帰するものであります。

この二十五年間は日本にとっても、世界にとっても、まさに激動の時代であります。私が議席を得た当時、一ドルは三百六十円。自動車やコンピューターの自由化慎重論も根強く、農業の構造改善事業に対しても「小農切捨」だとする反対論が強く残っておりました。高速公路の建設も「大企業奉仕」ではないか、との議論が真顔でなされておりました。冷戦後の今日、国際社会のはとんどの国が自由主義、市場経済を目指し、国内におきましても脱イデオロギーの感に堪えません。しかしながら国際情勢の急激な変化は、一方で宗教、人種、国境の問題に起因する局地的な

紛争を多発させるなど、世界の新秩序形成の道は、希望と不安が混在する、極めて困難な道であります。その中で、今日の日本が求められているのは、内政にあってはこれまでの古い枠組みを勇気をもって変え、課題を先送りにせず新たな質の高い国家の礎を築くことであり、国際社会に對しては、世界の理解があつてこそ今日の繁栄があることを自覚し、追随ではなく積極的に役割を分担していくことであろうと信じます。

さらに来年は敗戦から五十周年を迎える。この国会では新しい選挙制度の確立が目前に迫っており、今こそ日本の政治を変え、活力と潤いのある日本をつくるため、政治がリーダーシップを發揮しなければならない時であります。

二十五年、いろいろな思いが胸をよぎりますが、同志とともに政界再編のきっかけをつくりましたことは、私にとって政治生命を賭けた決断であり、この新しい政治の流れを安定させるためにも、大いなる理想を掲げ、責任ある行動を起こしていく決意です。今までの経験を生かし、国民と国に対する最後のご奉公の覚悟で、日本の変革に死にものぐいで取り組んで参りますことを申し上げ、お礼と決意の挨拶にさせていただきます。

森 嘉朗君のあいさつ

この度、院議をもって永年在職議員の表彰を賜りましたことは、議会人として誠に身に余る光榮であり、感激の極みであります。

これもひとえに多くの諸先輩、同僚議員のご

指導、ご鞭撻、そして郷里石川県の皆様方の深い理解と暖かいご支援によるものであります。ここに、厚く御礼を申し上げます。

顧みますれば、私が初めて本院に議席を得ましたのは昭和四十四年十二月の第三十二回総選

挙でございました。期待した党公認を得られず、無所属の身ながら「あえて可能性に挑戦する」との決意を固めた私に、多くの県民がご支持をお与え下さいました。

当時は、東西両勢力が厳しく対峙した冷戦下で、政治イデオロギーが激しくぶつかり合っていた時代であります。アジアには次第にベトナム戦争の黒雲が広がり、国内では大学紛争の収束とともに沖縄の本土復帰が日程に上ってきました。

以来四半世紀が経過致しましたが、私は連続当選九回を重ね、国政の大いなる発展と郷土の一層の繁栄に情熱を傾けて参りました。

佐藤觀樹君のあいさつ

この間に、わが国経済は国民のたゆまざる努力によって着実な発展を遂げました。わが国が自由と民主主義を尊重し、市場経済の原理を忠実に遵守してきた成果が実を結んだのであります。

あの劇的な「ベルリンの壁」崩壊に象徴される東西冷戦の終えは五年前の出来事であります

が、世界はある瞬間から新たな時代に突入致しました。そして、わが国の国際的な責任と貢献の度合いが厳しく問われる時代になつたのであります。人口、環境問題、さらに貧困との戦いでも、日本の大いな役割が期待されております。この度は、永年在職議員として、院議をもつて表彰の御決議を賜り、議会人として、政党人として、眞に身に余る光榮であり、感謝に堪えない次第です。

私がこの栄誉に浴することができますのは、敗戦で焼土と化した日本の復興と平和を期して、父・親次郎が昭和二十一年四月、戦後第一回目(第二十二回)の衆議院総選挙に出馬以来、

私の二十五年を含め、ほぼ半世紀の長きにわたり御支援をいただいた、郷土・愛知三区の皆さんを始め、先輩、同僚の皆様の御蔭であり、茲に改めて厚く御礼申しあげます。

私が本院に始めて議席を得ましたのは、昭和

に依存しております。内政も世界各国との協調と連帯を無視して進めるとは不可能な時代を

迎えて、われわれは国民の英知と努力とによつてここまで築き上げた国際的評価と実力とを、実行を通じて政治に対する国民の信頼を取り戻し、勇氣と責任ある政策を思い切って遂行していかねばなりません。

正しい方向へ一段と高めていかねばならないと存じます。そのためには、間断なき政治改革の

四十四年(一九六九年)十二月二十七日、第三十二回総選挙でした。激動の七〇年代、といわれた幕開けの時でした。

この年は、戦後最長の好景気が続き、前年のG.N.P.が西側で米国について第二位、米国のアボロ十一号で、人類が初めて月面に第一歩をし

るし、多くの議論の中で沖縄返還が決まったといふ明るいニュースの反面、公害白書が始めて公表されたり、中ソ対立で武力衝突がおこったり、ベトナム戦争も続いており、日本は国連で中華民国を中国を代表する政府と認めている時代でもありました。

その後、二十五年間、一年づつを想起する毎に、まさに激動の歴史の中で、国政に参画した感覚は一人であると同時に、世界も日本も様変わりをし、全体的には、良い方向へ歩みを進めているといえます。

しかし、東西冷戦の枠組みは消えても、新しい世界秩序は摸索中であり、核からの恐怖、民族・地域紛争、飢餓・貧困、地球環境の破壊、南北格差の拡大など、依然として、解決を迫ら

れております。

日本も、経済規模の割には、生活面でのゆとり・豊かさが実感できず、高齢化・少子化社会に向う中で、経済構造、福祉、税制、行政改革から地方分権など、社会構造の大胆な改革も緊急な課題です。

在職二十五年のうち、二十四年近くは野党として活動し、残りは自治大臣・国家公安委員長として、また現在は予算委員長として活動しておりますが、これらの多くの課題に引き続き真正面から取り組んで参る決意であります。二十一

世紀が日本国民と世界の人々にとって、より平和と繁栄の時代になりますよう最大の努力をすることを誓い、変わぬ御教導を賜りますようお願いして、謝辞といたします。

小沢一郎君のあいさつ

本日、本院の御決議により、在職二十五年の表彰を賜り、議会人として、また政党人として誠に光栄に存じます。今日まで御指導、御鞭撻を賜りました諸先輩、同僚議員の皆様に深く感謝申し上げます。

また、昭和四十四年の初当選以来、一度も途切れることなく国政に参画できましたのは、郷土岩手県の皆様の温かい御支援の御蔭にはかなりません。この機会に心より御礼申し上げます。

顧みますと、この四半世紀の内外の変化は、常に、私たちの予想をはるかに越えたものであります。特に、東西冷戦の終結と、それに伴う世界の政治・経済構造の激変は、ロシア革命、二度の世界大戦に匹敵する二十世紀の歴史的大事件であります。

それは、私自身にも、政治家としての一大転換をもたらしました。選挙制度改革による政治の改革に政治生命を賭け、その実現のために、二十四年同じ道を歩んできた自民党に別れを告げて、新生党の結成に参画したことあります。

○副議長(鶴岡兵輔君) 議員請假の件についてお詫びいたします。

小野晋也君から、海外旅行のため、十月十八日から二十五日まで八日間、請假の申し出があります。これを許可するに御異議ありませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○副議長(鶴岡兵輔君) 御異議なしと認めます。よって、許可することに決まりました。

冷戦構造の崩壊は、冷戦構造の下で経済的発展に専念してきた日本にとって、平和と繁栄の基盤が揺らいだことを意味します。その激変に

対応してまず政治を、次いで行政、経済、社会を自ら改革しなければ、日本が国際社会で生き残り、今日の平和と繁栄を維持していくことは不可能であると確信したが故の決断であります。

私は今、初当選直後に小選挙区制の導入を柱とする選挙制度改革を唱えましたことを、昨日のことのように鮮明に想い起こしております。

そして、政治改革の第一段階の仕上げとも言うべき小選挙区割り法案が審議される今国会で、永年在職の表彰を賜りましたことに、何かしら宿命的なものを感じざるを得ません。

このうえは、愚直に己の政治信念に従い、できるだけ早く「新生日本」を担い得る政治システムを確立し、平和と繁栄の基盤を再構築することに全力を擧げたいと存じます。「議会人二期」を迎えた覚悟を申し述べ、このうえない榮誉に対する謝辞と致します。

○三塚博君登壇

○副議長(鶴岡兵輔君) この際、三塚博君外二十九名提出「公職選挙法の一部を改正する法律案及び保岡興治君外十名提出「公職選挙法の一部を改正する法律案について、趣旨の説明を順次求めます。提出者三塚博君。

〔三塚博君登壇〕

○三塚博君 ただいま議題となりました選挙の腐敗行為防止の強化のための公職選挙法の一部を改正する法律案につきまして、趣旨及びその内容の概要を御説明いたします。

さきに実現の運びとなりました衆議院の小選挙区比例代表並立制のもとでの選挙は、まさに政党間の政権をかけた、中選挙区制では想像のできないほど熾烈な選挙になることが予想されます。そ

のため、さきの公職選挙法の改正におきましても、選挙の腐敗行為を防止するため、連座制の適用の対象となる者の範囲を若干拡大したところであります。また、その範囲は、総括主宰者、出納責任者、地域主宰者、親族及び秘書に限られておりま

すので、実際上、連座制の働く事態は極めて限定されたものであると考えられます。

そこで、今回、公職の候補者等と意思を通じて組織により行われる選挙運動で、その組織的選挙運動体の内部において一定の地位にある者が買収罪等の選挙犯罪を犯した場合に、候補者本人の選挙運動浄化の責任を問う新しい連座の制度を設けたことといたしました。あわせて、重複立候補者に係る連座制の強化及び選挙運動に関する支出の

制限規定の明確化のための措置を講ずることとし、これらにより選挙腐敗の風土の一掃を図ることをねらいとしたものであります。

以上が、この法律案を提案いたしました趣旨であります。

次に、この法律案の内容につきまして御説明を申し上げます。

まず第一は、連座制の強化に関する事項であります。

その一は、組織的選挙運動管理者等に係る連座制の強化についてであります。

公職の候補者等と意思を通じて組織により行う選挙運動において、「当該選挙運動の計画の立案若しくは調整又は当該選挙運動に従事する者の指揮若しくは監督その他当該選挙運動の管理を行う者」を「組織的選挙運動管理者等」と位置づけております。無論、組織的選挙運動体自体が当該公職の候補者等と選挙運動について意思を通じている限り、組織的選挙運動管理者等が当該公職の候補者等と個別に意思を通じているか否かは問うていませんのであります。そして、その組織的選挙運動管理者等が買収罪等の選挙犯罪を犯し禁錮以上の刑に処せられたときは、執行猶予の言い渡しを受けた場合でも当該公職の候補者等の当選は無効とし、かつ、これらの者は、連座裁判の確定のときから五年間、当該選挙区において行われる当該選挙においては立候補することができない、いわゆる立候補制限を科すことといたしております。あわせて、衆議院の小選挙区選挙における候補者が当該選挙と同時に行われます衆議院の比例代表選挙における当選人となつたときは、当該当選人の当選を無効とすることといたしております。

なお、今回の新しい連座の制度は、候補者本人の選挙净化に対する責任を問うものであります。

で、組織的選挙運動管理者等が犯した買収罪等に該当する行為がおとりもしくは覆返りによって行われたものであるときまたは候補者本人が相当

みずからが意識改革をし、選挙の腐敗防止のため断固とした態度で取り組むことが何よりも重要でございます。同時に、申し上げるまでもなく、連座制は地方選挙を含むすべての公職の候補者等の選挙に及ぶものであり、国民・有権者の抜本的な意識改革を伴わなければならぬことも当然であります。今回の提案が選挙腐敗の風土の一掃を図る一助となることを確信し、各位におかれましては、ぜひこの趣旨を御理解いただき、この法律案の内容につきまして御賛同いただきますことを心からお願いを申し上げて、説明にかえます。

ありがとうございます。よろしくお願ひします。

し、原則として、次の国政選挙から適用することといたします。

以上が、公職選挙法の一部を改正する法律案の趣旨及びその内容の概要でござります。

新しい選挙制度を成功させるためには、政治家

みずからが意識改革をし、選挙の腐敗防止のため断固とした態度で取り組むこととが何よりも重要でございます。同時に、申し上げるまでもなく、連

座制は地方選挙を含むすべての公職の候補者等の選挙に及ぶものであり、国民・有権者の抜本的な意識改革を伴わなければならぬことも当然であります。今回の提案が選挙腐敗の風土の一掃を図る一助となることを確信し、各位におかれましては、ぜひこの趣旨を御理解いただき、この法律案の内容につきまして御賛同いただきますことを心からお願いを申し上げて、説明にかえます。

ありがとうございます。よろしくお願ひします。

そこで、このような政治と選挙の世界に住みなれた意識や体質のままでは新しい選挙制度に足を踏み入れても、現行の中選挙区制度のもとでの政治の弊害を本当に克服できるか、かえって事態は今までより悪くならないか、各方面から強い疑問が寄せられるのも当然なことです。我々が実現を目指す選挙制度改革を柱とする政治改革が、明治維新以来の大改革であると言われながら、いま一つ国民の支持の盛り上がりに欠けるのも、そのあたりに大きな理由があるのではないでしょう

三

い切った腐敗防止策を講ずることが、政党本位、政策本位の選挙を日指す政治改革の推進とその実現にとって、画竜点睛の意義を有するものであることを強く確信するものであります。そこで、選挙運動の末端の責任者が一人でも買収等の選挙違反を犯せば、候補者の当選無効と一定の立候補資格が剥奪される制度をつくることがぜひとも必要であります。かかる制度のもとで初めて、候補者にみずからが選挙浄化の先頭に立たざるを得ず、選挙違反は政治生命を失うことに直結し絶対に割り合わないことを応援してくださる方々や有権者に理解をいただき、従来の選挙常識を根底から変えしていくことが可能となるのであります。

本案は、以上のような観点に立って連座制を真に実効あるものとするための措置を講ずることとして、もって、選挙における腐敗防止を図るべきにこに提案した次第であります。

次に、本案の主な内容について御説明申し上げます。

第一は、連座制の強化であります。

連座制につきまして、本案では、候補者等の選挙浄化に対する責任を問うという新たな観点から、連座の対象者を選挙運動を行う組織体における末端の責任者にまで拡大し、公職の候補者等と組織的選挙運動管理者等が買収罪等を犯して禁錮以上の刑に処せられたときは、たとえ執行猶予の者を「組織的選挙運動管理者等」として位置づけ、組織的選挙運動管理者等が買収罪等を犯して禁錮当選は無効とするとともに、連座裁判の確定等の

ときから五年間、当該候補者等の立候補を制限することといたしております。
次に、組織的選挙運動管理者等に係る連座制の免責について申し上げます。

組織的選挙運動管理業者等の選挙犯罪がおとり、対応返りによって行われたものであるときあるいはそのような選挙犯罪を防止するため候補者等が組織は、候補者等と組織的選挙運動管理業者等との関係において選挙浄化に対する責任を候補者等に帰すことが妥当でないからであります。

第一は、組織的選挙運動管理業者等に係る買収罪等の判例が重なります。

本案は以上のような観点に立てて適切なる
に実効あるものとするための措置を講ずることと
し、もって、選挙における腐敗防止を図るべくこ
とに提案した次第であります。

第一は、連座制の強化であります。

組織的選挙運動管理者等であることが明らかになりますので、その結果として、速やかな連座制の適用を実現することができるになります。

なお、この法律は、公職選挙法の一部を改正する法律の施行の日から施行するものとし、衆議院議員の選挙については施行日以後初めてその期日は公示される選挙から、その他の選挙については施行日以後公示されまたは告示される選挙から適用するものといたします。

以上が、公職選挙法の一部を改正する法律案の趣旨及び内容の概略であります。

趣旨説明を終えるに当たり、一言申し上げたい

時代の大転換期に当たり、未來のすばらしい日本を築き上げるために、國民の皆様に痛みの伴う改革をお願いすることを避けて通ることはできません。したがって、政治家みずからが毅然として身を正すことが強く求められています。本案と同様の精神に基づく議員提案をされた与党の各位に心から敬意を表するとともに、今国会において新しい腐敗防止の制度が確立されるよう、相協力し成果を得ることを心から期待するものであります。

何とぞ、本法案について御審議の上、速やかに御可決あらんことをお願い申し上げます。(拍手)

――――――――――――――――――――――――

公職選挙法の一部を改正する法律案(三塚博君外二十九名提出)及び公職選挙法の一部を改正する法律案(保岡興治君外十名提出)
の趣旨説明に対する質疑

○副議長(鯨岡兵輔君) ただいまの趣旨の説明に對して質疑の通告があります。順次これを許します。自見庄三郎君。

〔副議長退席、議長着席〕

〔自見庄三郎君登壇〕

○自見庄三郎君 私は、自由民主党、日本社会党・護憲民主連合及び新党さきがけの与党三党を代表いたしまして、改革提出の公職選挙法改正法案に対し質疑を行うものであります。あわせて、政府提出の区割り法案に關連して、若干お尋ねをするものであります。

去る八月十一日、衆議院議員選挙区画定審議会から小選挙区選出議員の選挙区を定める区割り案

○副議長(鷲岡兵輔君) ただいまの趣旨の説明書を改正する法律案(保岡興治君外十名提出)と、公職選挙法の一部を改正する法律案(三島博太郎君外二十九名提出)及び公職選挙法の一部を改正する法律案(三島博太郎君外二十九名提出)に対する質疑の趣旨に対する質疑です。自見庄三郎君。

が村山内閣総理大臣に勧告され、今臨時国会に政府から区割り法案が提出されたのであります。その結果、今までに政治改革の法整備は完結のときを迎えていた、これが今私の胸にある率直な感慨であります。

しかしながら、反面、我々が自指した政治改革の basic 理念は、申し上げるまでもなく、我が國議会制民主主義及び眞の政党政治の再構築であることを思うとき、ようやく日本の政治に新たな一步をしたにすぎないとの思いを深くするものであります。私は、政党政治家としての使命感に燃えながら、この難事業を何としても成就させる気概を持ち続ける決意であることを申し上げるものであります。

端的に言えば、今、我々政党に求められているものは、二十一世紀の国家像、基本理念やそれを実現するための基本政策、政治行動の指針を早急に構築し、国民の前に示すことではないでしょうか。いまだどの政党も示しておりません。この作業を欠いて、眞の政党政治の実現はないと信じるものであります。本院に籍を置く我々一人一人の創造力、そして構想力が国民から厳しく見詰められていることを肝に銘じなければなりません。

ところで、私としては、この機会にぜひ村山総理大臣にお伺いしたいことがございます。

まず、政治改革を実現するに当たっての基本認識であります。

私は、政府から提出された区割り法案の成立に全力を挙げ、政治改革法を早期に完結させていただきたいと考えるものであります。これにより、政治家、政党、議会、政権が眞に国民に責任を負はず、そして国民と我が国の目標を共有して困難な

時代に立ち向かっていくことができる信じるからであります。改めて、最高責任者であります村山総理大臣に、まず政治改革についての基本認識、お考えを聞かせていただきたい。

また、区割り法案の周知のための期間を公布の日から起算して一ヶ月と定められましたが、所管大臣である野中自治大臣から、その考え方についてお聞かせをいただきたいと思います。

私どいたしましては、政治改革法の理念、目的、必要性及びその仕組みについて、まだまだ国民の皆様方に周知徹底していないのではないかと思うわけでございます。テレビ等さまざまな媒体を通じて広く国民に説明していただくことが特に重要であると考えるものであります。この点に関しては、政府として今後どのように取り組んでいかれるつもりなのか、野中自治大臣にあわせてお伺いするものであります。

さきに成立した衆議院議員の選挙制度改革、政治資金の規制強化、政治腐敗の防止等は政治改革の第一歩にすぎません。その先にあるものまでしっかりと我々は視野に入れた上で改革を進めていかねばならないと思うものであります。私は、これまでの政治改革の成果を推し進め、改革路線をまっしぐらに突き進めねばならない決意のもと、いわゆる選挙腐敗防止法案に絞ってお尋ねをいたします。

小選挙区制では、今さつき三塚先生の話にもございましたが、勝つか負けるか、二つに一つしかありません。まさに政党間の政権をかけた選挙戦は、中選挙区制度のもとでは想像ができないほど激烈なものになるのではないか。また、政党が選挙運動の主体として前面に出る一方、政党には選

挙運動費用の制限が一切ないことを思うとき、政黨みずからが選挙腐敗の防止に対する責任を十分に自覚しない限り、かえって選挙腐敗の素地を招くおそれはないのか、これが私の偽らざる思いであり、この思いは本院に籍を置くすべての者の共通の認識ではないかと思うわけでございます。

さきの公職選挙法改正において、選挙の腐敗行為を防止するため連座制の対象者の範囲を拡大し、その効果として候補者の立候補資格を剥奪する措置を講じたことは、選挙の自由公正を確保するための措置として一定の評価をすることができます。しかしながら、これだけでは、候補者や選挙運動員みずからが主体的に選挙浄化に努め、選挙腐敗の風土を一掃することまでは期待できないのではないかと考えます。

そこで、我々は、選挙の腐敗防止をやみくもな厳罰主義の有効性という観点からとらえるのではなく、候補者みずからが選挙の自由公正を回復するという趣旨を徹底させる観点から、新たな制裁制度の仕組みを構築する必要があると考えてきました。我々は、連座制の対象者を、候補者等と意を通じて組織により行う選挙運動において、その運動体の内部で一定の地位にある者、例えば政党、後援会、労働組合、宗教団体などの組織的選挙運動体における選挙運動の立案・調整者、指揮監督者その他の管理者にまで思い切って拡大強化をし、その者が買収等の悪質な選挙犯罪を犯した場合には、候補者本人の選挙運動浄化の責任を問う新しい連座の制度を設けるべきであると考え、今国会に与党三党共同の法律案として提出したところであります。

幸いにも、改革提案の法案と与党三党提案の法案においては、基本的に大きな隔たり、相違点はありません。明かりは見えております。これは共通のルールづくりの問題ですから、両者が納得の上で決定すべき事柄であるということは言うまでもありません。

そこで、改革の皆様はまさか審議拒否などはされないと確信をするものであります。法案は、今ほど強いときはないと私は受けとめておりません。そのためには、まず政治倫理の確立が何よりも重要であることは申し上げるまでもございません。

案においては、基本的に大きな隔たり、相違点はありません。政治がその原点に立ち返り、厳しい見直しをする中から、お互いに嫌を正して政治に対する国民の不信を払拭することが強く求められていることがあります。

そこで、改革の皆様はまさか審議拒否などはされないと確信をするものであります。法案は、今ほど強いときはないと私は受けとめておりません。そのためには、まず政治倫理の確立が何よりも重要であることは申し上げるまでもございません。

新しく選挙制度が志向する政治のあり方とは、真の政党政治の確立であることは申し上げるまであります。しかしながら、これだけでは、候補者や選挙運動員みずからが主体的に選挙浄化に努め、選挙腐敗の風土を一掃することまでは期待できない改革は、いかなるものであれ、苦しみ、痛みを伴うものであります。将来、総選挙が実施されたとき、ああ、あのときあれをしておけばよかったと思つても後の祭りであります。今このとき、いたずらに手をこまねいてよいわけがありません。今国会でぜひとも法案を成立させ、各党とも国民の前に我が国行くべき道を示す案内人たる責務を果たしていくかねばならないことを最後に強く申し上げ、私の質問を終わらしていただきます。(拍手)

〔國務大臣野中広務君登壇〕

○國務大臣野中広務君　自見議員の御質問にお答えをいたしたいと存します。

一つには、いわゆる区割り法の周知期間を一ヶ月と定めた考え方についてお問い合わせがございました。

このたびの選挙制度の改正は、区割り法案が成立、施行されることによりまして、その全体が施行されることになるわけでございます。一つには、制度の基本部分の改正は、御承認のとおり既に本年三月に成立をいたし、以来、今日までその

公職選挙法の一部を改正する法律案(保岡・賀治ほか十名提出)の趣旨説明に対する正する法律案(三塚博君外一十九名提出)の趣旨説明に対する前田武志君の質疑

一
四

周知に努めてきたところでございます。一つには、区割りそのものの周知ということになりますと、去る八月十一日、審議会より勧告がなされまして以来、今日まで各種の報道が行われてきていることも事実でございますし、一ヶ月程度の期間がござりますれば、都道府県、市町村選挙管理委員会の協力を得て周知を行うことが可能であろうと考えまして、いわゆる周知期間を一ヶ月としたところでございます。

次に、政府として周知に取り組んでいく考え方をお問い合わせございました。

ざいますので、ぜひ議会全員が新たな決意をする覚悟でこの法案の成立を期してまいりたい、こう考えております。

なお、改革案の基本姿勢についてお尋ねでござりますが、それは先ほど述べた趣旨説明の中においても触れましたが、重要な点を若干敷衍してお

既に成立を見ておりまます政治改革関連法の内容等につきましては、これまで都道府県や市町村の選挙管理委員会など関係諸団体の協力を得まして、パンフレットの配布、新聞広告、テレビスポット等により周知徹底に努めてきたところであります。区割り法案を成立させていただいた後は、新しい選挙区の周知を含めて、政治改革の理念や内容等について国民お一人お一人になお一層理解を深めていただけますよう、手段や方法に工夫を凝らしながら全力を擧げて周知に取り組んでまいります。(拍手)

〔保岡興治君登壇〕
○保岡興治君　白見庄三郎議員の御質問にお答え
申し上げます。

自見議員も、また先ほど提案の趣旨を説明されました三塚議員も、与党提案の法律案の趣旨、目的、仕組みが我々の提案している改革の法律案とほぼ一致しているので、民主主義の確立あるいは健全な政党政治の確立のためにともに一致して結論を得ていきたいという趣旨のお話がございまして。私も、先ほども申し上げたように大賛成でございました。

このように、刑罰を重複しても選挙活性化の効果が上がらないのは、お願い事は形にあらわして礼を尽くすべきであるという日本の伝統的簪禮文化を基礎に、お金のかかる日本型選挙風土が社会生活にしっかりと根づいているからだと思います。

また、警察も捜査の人員を予算時間に限りがあるため、一般的の予防の効果を期待し、選挙犯罪の一部を検挙するにとどまっているのが実情ではなかろうかと思います。すなわち、厳罰主義は選挙浄化の抜本的な解決策にはなりません。選挙浄化を実現しようとするならば、警察権力の行使に頼つて選挙違反を取り締まるのではなくて、候補者や運動員自身が選挙浄化に努力せざるを得ないとする環境をつくることこそが肝要であると思ひます。

また、今回の思い切った連座制の強化は、政治家に重い制裁を科して、広く厳しく懲らしめて選挙運動を抑制してしまうと受け取られやすいのですが、これは全くの錯覚でございます。田中一郎の切って連座の対象者を拡大すれば、候補者は遠慮で当選無効や資格が剥奪されてしまうといふ

意識になって、選挙組織を挙げて腐敗防止に努め、結果として、日本の選挙から買収等の選挙干渉が激減し、司法当局は取り締まりの負担が軽減

○議長(土井たか子君) 前田武志さん。
〔前田武志君登壇〕
○前田武志君 ただいま議題となりました与党連携の選舉浄化に努めている政党や政治家の力になるものと確信しております。以上、お答え申し上げます。(拍手)

質問いたします。

去る九月三十日、私たち改革は、公職選挙法の一部を改正する法律案を国会に提出いたしました。その後、自社さきがけ連立与党より、先ほど三議員より趣旨説明がありました同公職選挙法の一部を改正する法律案が十月四日に提出されました。与党案も私たち改革の案も、連座の対象となる範囲を、公職の候補者等と一緒にになって選挙運動のあり方を具体的に決定することができる立場にある者、いわゆる組織的選挙運動管理者まで拡大し、選挙の腐敗を防止しようとする内容であります。

総選挙等国政選挙を初め、あらゆるレベルの選挙において買収、供應等選挙違反が多発し、国民の不信を買っているのが現状であります。選挙の腐敗は、政治が立脚するその基盤、すなわち我が国の政治風土、政治文化そのものを汚染し、政治に対する信頼を失墜させる直接間接の大きな原因となつております。

連座制という制度は、具体的には、候補者以外の他人の行為により候補者の当選を無効とし、さらに立候補制限を科すこととするものであります。この連座制度の拡大は、候補者たる政治家にとって、選挙違反は政治生命を失うことにつながる非常に厳しいものであると言えます。

土井議長も、かつて政治改革の論戦の中で、本当に政治を変えるのなら身を切る覚悟でないとできません、一番不信を買っているのは政治と金との関係だと指摘されております。厳しい連座制度を導

官報(号外)

入することにより、候補者自身が選舉浄化に不断の努力を払い、我々政治家自身と政党がみずから責任で選舉を浄化する、そのためにまさに身を切る覚悟を決めたわけあります。この点において、先ほど来の御議論を拝聴しておりましても、与野党の問題意識は一致したものと考えることができます。

そこで、細川内閣の政治改革担当大臣でもあられた山花議員にお尋ねいたします。

政治改革関連法案の審議の過程で、政治と金と問題、腐敗防止の問題については多くの議論を積み重ね、既に一定の成果も得ているところであります。すなわち、政治資金規正法の改正による政治資金の規制強化と透明度の向上、公職選挙法改正による罰則の強化等であります。今回改正する法律案は、腐敗防止に関する今までの議論と一連の法律改正との関連においてどのように位置づけられるか、山花議員の御見解をお伺いします。

次に、社会党の党首でもある村山総理並びに自民党的政治改革の責任者であり長年政治改革に積極的に取り組んでこられた三塚議員にお尋ねいたします。

海部内閣以来の長い政治改革の苦済の歩みも、本国会で一つの区切りがつくことになります。私たち政治家も政党も自己変革を行いながら、日本の新しい政治を創造する新しい仕組みをつくりまいりました。歴史の大転換の中、健全な議会制民主主義、政党政治を再構築し、国民の政治に対する信頼を回復し、内外の課題にこたえ得る新しい政治を創造する基礎が本国会で固まるものと期待をいたしました。今回の政治改革の全体像及び本

の努力を払い、我々政治家自身と政党がみずから責任で選舉を浄化する、そのためにはまさに身を切る覚悟を決めたわけあります。この点において、先ほど来の御議論を拝聴しておりましても、与野党の問題意識は一致したものと考えることができます。

そこで、細川内閣の政治改革担当大臣でもあられた山花議員にお尋ねいたします。

政治改革関連法案の審議の過程で、政治と金と問題、腐敗防止の問題については多くの議論を積み重ね、既に一定の成果も得ているところであります。すなわち、政治資金規正法の改正による政治資金の規制強化と透明度の向上、公職選挙法改正による罰則の強化等であります。今回改正する法律案は、腐敗防止に関する今までの議論と一連の法律改正との関連においてどのように位置づけられるか、山花議員の御見解をお伺いします。

次に、社会党の党首でもある村山総理並びに自民党的政治改革の責任者であり長年政治改革に積極的に取り組んでこられた三塚議員にお尋ねいたします。

海部内閣以来の長い政治改革の苦済の歩みも、本国会で一つの区切りがつくことになります。私たち政治家も政党も自己変革を行いながら、日本の新しい政治を創造する新しい仕組みをつくりまいりました。歴史の大転換の中、健全な議会制民主主義、政党政治を再構築し、国民の政治に対する信頼を回復し、内外の課題にこたえ得る新しい政治を創造する基礎が本国会で固まるものと期待をいたしました。今回の政治改革の全体像及び本

腐敗防止法、いわゆる選舉浄化法をどのように評価をされるか、村山総理並びに三塚議員の御見解をお伺いいたします。

組織的選挙運動管理者に係る買収犯罪等の刑を加重する我々野党改革案では、加重刑に該当する違反があったときには連座になると覚悟しなければなりません。これに対し与党案では、加重条件がないために連座の適用が実質的には難しくなり、ひいては目的とする選舉浄化の実効が上がらないくなるおそれがないかと危惧をする次第であります。組織的選挙運動管理者の選挙運動における役割の重要さと責任から見ても、与党においても加重刑を採用すべきではないか。山花議員の御見解をお尋ねいたします。

今回の選舉浄化法は、政治家と政党が選挙の浄化に主体的に責任を持ち、有権者にも意識改革を促すものであります。私たち、国・地方を問わずすべての政治家が、腹を据えて選挙の腐敗を一掃することに直ちに取り組むべきであります。私たちの決然たる意思と行動を通じて、国民の政治に対する信頼を取り戻さなければなりません。

本改正案の適用の時期が与党案では一定しておりません。総選挙が統一地方選挙より早ければ、事実上すべての選挙に直ちに適用されることになりますが、遅くなると参議院通常選挙以降の選挙から適用となります。これでは、国民から見て、私たち政治家、政党の腹が定まっていないといいう印象を与え、有権者とともに選挙の浄化に取り組むという本案の精神が危うくなるおそれがあります。統一地方選挙を控える候補の方々にとっても、いたずらに混乱を生じさせるだけではないかと考えられます。」このような観点からも、本選挙

净化法は施行の日以降のすべての選挙に直ちに適用すべきであると考えます。

山花議員、三塚議員の御意見をお伺いして、質問を終わります。(拍手)

〔内閣総理大臣村山富市君登壇〕

○内閣総理大臣(村山富市君) 前田議員の御質問にお答えをいたします。

今回の一連の政治改革に対する評価についてどのように考えておられるかというお尋ねであります。が、先ほども御答弁申し上げましたように、今ほど政治の不信を払拭をして国民の政治に対する信頼を回復することが求められているときはないが私は思います。そういう現状を踏まえて、各党が真剣な議論の中から、去る三月成立を見ております。政治資金規正法の改正、公職選挙法の改正等々、制度面の改正も既に済んでおります。今回この区割り法案が成立をすれば一連の仕上げができるわけでありますから、そうした政治不信を払拭をして信頼回復のために速やかに区割り法案の成立に向けて努力をしていかないと考えています。

なお、この国会に与党、野党からそれぞれ腐敗防止を内容とする法案が提出をされておりますけれども、これもまた政治の信頼回復のために大きな役割を果たすものだと評価をいたしております。防護を申し上げておきます。

以上です。(拍手)

〔山花貞夫君登壇〕

○山花貞夫君 前田議員にお答えをいたしました。

政治改革の原点は腐敗の根絶にあり、その目標は国民の政治に対する信頼を回復することにあります。統一地方選挙を控える候補の方々にとっても、この選挙における腐敗の防止を図ることとしたものであります。

昨年来の本院における政治改革の御論議におきまして、政治改革担当者として再三答弁させていただきましたが、政治改革、腐敗の根絶には、政治家、政党の不斷の努力と決意が求められます。そして、ただいまは与党、野党それぞれから建設的な提案が行われています。提案者としては、こうした各位の御努力によってこそ腐敗防止は着実に前進するものであり、区割り法案の成立による政治改革四法の仕上げとともに、今回の改正によって腐敗防止はさらに前進す

○議長(土井たか子君) 穀田恵二さん。

〔穀田恵二君登壇〕

○穀田恵二君 私は、日本共産党を代表して、政府並びに提案者に質問します。

まず初めに、政治改革について伺います。

村山総理は、さきの所信表明演説で、小選挙区割り法案の成立により一連の政治改革が初めて施行され、長年の懸案が実行に移されたと述べました。

問題は、その中身です。与党と旧連立諸党が推し進めてきた小選挙区制は、民意をゆがめ、大政党に虚構の議席を与える、強力政治を行おうという最悪の選挙制度であります。金権腐敗政治の根絶に欠くことのできない、肝心かなめの企業・団体献金は温存し、その上に国民の税金から政党への助成を行うというものです。しかも、一たんは参議院で否決されたにもかかわらず、密室での私的な談合で一夜にして生き返せたばかりか、小選挙区の議席を三百にふやし、政治家個人に対する企業献金を復活させるなど、法案の根幹にさらに大幅な改悪を加えたものでした。

これらは、国民の求める金権腐敗政治の一掃どころか、逆に金権腐敗を推し進めるものです。その内容からいっても、やり方からいっても、国民主権と議会制民主主義、国民の政党支持の自由といいう憲法の原則を二重三重にじゅうりんする重大な政治改悪であり、断じて許されません。(拍手)

総理は、こうした改悪をあくまで進めようというのですか。見解を求めます。

その上、区割り法案は、二十八の選挙区で格差二倍を超えていたばかりか、十五もの市や区を分割するといつもので、総理は、区割り法制定の上げし、憲法上重大な問題のある公的助成だけを

初めから、一票の価値の平等、選挙権の平等を侵してもいいのですか。はつきりとした答弁

を求めます。

野中自治大臣は、六月一日の予算委員会の質問で、「さきの政治改革法案が参議院で否決されました。その後の処理が全く不明確で、これほど憲政史上汚點を残す経過をたどったことはないのではないか」と述べ、また政党助成についても、「政治改革という美名に隠れて、これほど国民をばかにしたような、恥ずかしい悪法はない」とまで言いました。

切っています。小選挙区制の導入や政党助成の創設がどうして政治改革の名に値するのか、大臣の明確な答弁を求めます。

総理はまた、小選挙区の区割り法案を今国会で早期に成立させ、本年中に施行することをしきりに言っています。それは、政党助成を来年からも

の算定の基礎となることとの収入実績をふやすた

めに、今月から年末にかけ、政党主催分だけで三十億円を上回る資金集めパーティーの開催が集中

豪雨的に予定されていると報道されているではありませんか。あなた自身、七十年來の選挙制度を根本的に変えるのだから相当期間の周知期間が必要だと言っていました。にもかかわらず、なぜ区割り法案の施行を急ぐのですか。その理由をお答えください。

総理、社会党は昨年、四月には企業献金禁止を提案し、七月の旧連立政権に関する合意事項でも、企業献金を禁止するから公費助成をと言つていたではありませんか。肝心の企業献金禁止を棚上げし、憲法上重大な問題のある公的助成だけを

急ぐというのは、明白な公約違反ではありませんか。社会党首班の村山内閣のもとで、これまでの

公約に従い、企業献金禁止をこそ実現すべきではありませんか。答弁を求めます。

次に、両法案の提案者にお聞きします。

両法案の腐敗防止は、選挙運動に限定しているのが特徴です。リクルート事件以来、国民の要求する政治改革は金権腐敗政治を一掃することあります。腐敗防止を言うのであれば、政治全体の腐敗防止をこそやるべきではありませんか。(拍手)

そもそも政治腐敗の大もとは、言うまでもなく企業献金です。企業献金は、営利を目的とする企業が金の力で政治をゆがめるものです。これは、財界幹部自身が、企業献金そのものは必ず見返りを期待する事実上のわいであると言っているではありませんか。なぜ企業・団体献金の禁止を行ない国民の期待にこたえないのでですか。お答えください。

しかも、小選挙区制の導入は、先ほどもお話をあつたように、選挙区が狭くなるので熾烈な戦いが行われるという話がございました。買収や利益誘導が横行することになるのであります。このこ

とは、過去二回、導入された小選挙区制廃止の理

由として挙げられていることからも明らかです。今まで小選挙区制の施行を前にして、ある新聞は「生き残りをかける議員たちが、どぶ板活動で冠婚葬祭などに多額の出費を強いられ、お盆前の一週間に、線香代や夏祭りの祝儀などの名目で五百軒の支持者宅などに二千円から一万円を包んだ事務所もあつた」と報道しています。選挙関係者は

「土俵が小さい分、これまで以上に金が生まる」と述べたとも報道されています。小選挙区制のもと

で、両法案は、日常の政治活動におけるこうした買収まがいの活動について有効な防止策がとれる

のですか。提案者の答弁を求めます。(拍手)

また、典型的な小選挙区制下の対決選挙と言われたさきの参議院愛知選挙区の再選挙でも、政党本位、政策本位の選挙は全く行われず、水面下での業界団体と後援会組織を動員しての旧来型の利

益誘導選挙であり、金もかかる選挙と各紙とも報道しました。提案者は、両法案がこうした利益誘導選挙をなくす上でどのような効果があるとお考へなのか伺いたいのであります。

次に、連座制に関連して二点お聞きします。

両法案では、公職の候補者等と意思を通じて組織により行う選挙運動において、選挙運動の立案や監督等を行う者を新たに「組織的選挙運動管理者等」と規定し、連座制を拡大することとしています。選挙のたびに問題とされるのは、特定候補者のための選挙運動を会社や労働組合、宗教団体ぐるみで行う憲法違反の行為です。両法案ではこうした違法行為をどのように規制するのか、

明確にしていただきたいのであります。

また、与党案では、組織的選挙運動管理者等が買収行為等を犯した場合の連座制の適用について、従来の公職の候補者、総括主宰者、出納責任者などの場合は異なり、加重处罚規定を置いています。

最後に、政党助成金をもらう政党に法人格を付与しようとするのは、結局は政党に対する国の中

人に道を開くことにならざるを得ないことを指摘し、日本共産党は、時代の流れである企業・団体献金全面禁止の実現、小選挙区制の廃止における、国民とともに全力を擧げることを表明して、私の質問を終わります。(拍手)

〔内閣総理大臣村山富市君登壇〕

○内閣総理大臣(村山富市君) 穀田議員の質問にお答えを申し上げます。

今回の政治改革は改悪ではないかというお尋ねであります。本年三月に成立を見ておりますが、このたびの選挙制度の改正の中、制度の基準を確立するとともに、政治活動に関する寄附の制限の強化や公開基準の引き下げ、さらに連座制の強化等、いろいろな腐敗防止措置を講じられており、あわせて、選挙や政治活動において中心的な役割を担う政党に対し公的助成を導入しようとすることでのあります。これら四法は、国会において慎重に御審議の上御議決をいたしたものであり、国民の政治改革に対する期待にこだえるためにも、今回の改革が速やかに施行されるよう、区割り法案の早期成立に向けて最大の努力をしてまいりたいと考えています。

次に、投票権の平等に関するお尋ねであります。今回の区割り案の作成は、区割り審議会において、区割り審議会設置法に基づきまして、各選挙区の人口を一対二未満の範囲におさめることを基本といたしまして、行政区画、地勢、交通等の事情を総合的に考慮して行われたものと承知をいたしております。その結果、選挙区間の人口の最大格差が二・一三七倍となつたものであります。これが憲法の原則に反するものとは考えておりません。なお、市区の区域の分割についても、

一定の基準に基づいて行われたものと承知をいたしているところでございます。

次に、周知期間についてのお尋ねであります。本部分の改正法は既に三月に成立をしておりまして、以来その周知に努めてきているところでござります。なお、区割りそのものの周知ということにつきましては、八月十一日に勧告がなされてから既にそれなりの周知期間はあったわけであります。

ですから、一ヶ月程度の期間があれば、都道府県、市町村選挙管理委員会の御協力もいたして周知を行うことが可能ではないかと考えておりますから、いわゆる周知期間を一ヶ月としたところでございます。

次に、企業等の団体献金の禁止についてのお尋ねであります。政治改革の一環として、このたびの改正におきましては、企業等の団体献金は、政党、政治資金団体並びに資金管理団体以外の者に対する禁止措置を講ずることとされています。されど、改定法の施行後五年を経過した場合には、資金管理団体に対するものは禁止措置を講ずることとされています。すなわち、非常に不況の中で、当時、旧連立与党では国民福祉税の後のいわゆる増税案について合意をされておるときがありました。国民に税の負担を求めるときに、政治改革という大きな流れの中で政党が安易に助成を受けることが真にいいのかどうかという、そういう問題を私は持ちました。なぜなら、政党は何の人格も有しない任意団体であります。国民の税金は、それぞれ選挙権を持っておられる方もすれば選挙権を有しない方も納めていらっしゃいますし、在日の外国人も納めていらっしゃる。そういう税金を何の法人格も持たない政党に助成することが果たして政治改革の名に値するのかどうかという、そういう疑問を呈したのであります。

おかげで、その後、共産党を除く与野党の皆さんの御審議をいただきまして、政党助成の対象となる政党につきましてはこれを法的主体として明確に位置づけることを内容とする法案を提出されました。御指摘の事項は、本年の三月、政治改革関連法案が成立をいたしました後の、六月一日の衆議院

予算委員会におきます私の発言を引用されたものでございますけれども、私は当時、既に政治改革法案が通過した後でありますけれども、この時代にこの法案の審議に参画した一人の政治家としての気持ちを率直に委員会において披瀝をしたものでございます。

その一つは、先ほども御指摘がございましたように、参議院で否決をされた後、深夜の総会議等、まことに後の処理が不明朗であった、このことが今後憲政史上汚点を残し、後世の批判にたえられるであろうかという自分の気持ちを率直に語ったものであります。

いま一つは、政党助成のあり方について私は指摘をしたのであります。すなわち、非常に不況の中で、当時、旧連立与党では国民福祉税の後のいわゆる増税案について合意をされておるときがありました。國民に税の負担を求めるときに、政治改革という大きな流れの中で政党が安易に助成を受けることが真にいいのかどうかという、そういう問題を私は持ちました。なぜなら、政党は何の人格も有しない任意団体であります。國民の税金は、それぞれ選挙権を持つておられる方もすれば選挙権を有しない方も納めていらっしゃいますし、在日の外国人も納めていらっしゃる。そういう税金を何の法人格も持たない政党に助成することが果たして政治改革の名に値するのかどうかという、そういう疑問を呈したのであります。

○山花貞夫君登壇 穀田議員にお答えをいたします。

〔山花貞夫君登壇〕

以上であります。(拍手)

た。私は、その趣旨が生かされたものとして喜んでおるのでございます。

この区割り法を提出する主旨大臣になりまして、これを運命的に感じながら、私は、一連の政治改革関連法案の終末を遂げるために一刻も早くこの法案が成立をさせていただきますことを心から願念をいたしておる次第であります。

○山花貞夫君登壇 穀田議員にお答えをいたします。

政治全体の腐敗の防止、企業・団体献金の禁止を実現するための御質問でございます。

御指摘の点は、従来より社会党を初めとして多くの主張がございました。しかしながら、政治改革四法制定に向けてのさまざまな議論と各党の協議を重ねた結果として、政治資金制度の改革に関しましては、企業・団体献金を制限し、あわせて、公開基準の引き下げ、政治資金管理団体の經理に不正があった場合には政治家本人が責任を問われることとするなど、腐敗防止に資するさまざまなものであります。

政治資金管理団体に対する献金のあり方についても、政党、政治資金団体に対する献金のあり方は何の人格も有しない任意団体であります。國民の税金は、それぞれ選挙権を持つておられる方もすれば選挙権を有しない方も納めていらっしゃいますし、在日の外国人も納めていらっしゃる。そういう税金を何の法人格も持たない政党に助成することは御存じのとおりでござります。また、改正された政治資金規正法においても見直しを行ふものとされておりますが、これが憲法の原則に反するものとは考えておりません。なお、市区の区域の分割についても、

になつておおりまして、これは相當に実効の上がる措置だと思つております。もちろん、今回の政治資金法の改正によつて完結ではございません。たゞさる制度改革に向けての第一歩でございますが、我々の政治改革四法、成立した内容は、その中でも重要な大きな第一歩であると確信をするところでございます。

同様の保岡議員が趣旨説明でも申し上げましたように、我が国の政治のスキャンダルの根源は、お金のかかり過ぎる選挙風土にあります。そのため、国家国民の政策のために身を削るべきであるにもかかわらず、政治家自身も相当に苦しみ、そして一方においては、政官業の鉄のトライアングルというゆきしき事態を許してしまつてゐるわけであります。こういった腐敗を防止し、健全な議会制民主政治を促進するためには、この際、根本的な選挙風土の意識改革が不可欠であると思ひます。この法案が成立し実行されるならば、革命ともいふべき大いなる改革がなされるものと確信をするところであります。本案は、かかる観点に立つて国民の期待にこたえようとするものでございます。

○田端正広君 穀田議員にお答え申し上げます。

小選挙区のもとでの日常の政治活動と本案との関係についてお尋ねがありましたら、小選挙区制のもとでの日常の政治活動におけるいわゆる地盤培養行為につきましては、公職選挙法の上で既に規制が行われているわけであります。また、日常の政治活動という名目で行われるものであつて

も、買収行為と評価されるものについては、本案の連座の対象となることは明確なところであります。

以上、お答えいたします。(拍手)

〔保岡興治君登壇〕

○保岡興治君 穀田議員の質問にお答えいたしました。

さきの参議院愛知選挙区の再選挙についてでございます。

候補者が選挙区の地域や有権者に政策を公約するのは当然のことであります。それが公約と言えないので、公職選挙法における買収や利害誘導罪に該当する場合は、本案の連座の適用を受けることになります。提案理由で述べたように、今後、本案が国会で成立すれば、いかなる選挙においても買収に該当するおそれのあるような選挙運動

○議長(土井たか子君) 本日は、これにて散会いたします。

午後三時散会

出席國務大臣

内閣総理大臣 村山 富市君
自 治 大 臣 野 中 広務君

以上、お答えいたします。(拍手)

〔茂木敏充君登壇〕

○茂木敏充君 穀田議員が、会社や労働組合、宗教団体ぐるみの選挙と指摘される選挙運動についてお答えいたします。

かかる選挙がどのようなものであるか必ずしも明らかとは言えず、いろいろなケースが考えられると想ひますが、どのような選挙であつても、個人の自由意思が守られていれば、これが即憲法違反と断定されたり、また規制すべき違法行為となることは言えないと思います。一方で、このような団体が公職の候補者と意思を通じて、その組織を

一、去る六日、内閣から、國家公安委員会委員に長岡實君を任命したいので、警察法第七条第一項の規定により本院の同意を得たい旨の要求書を受領した。

裁判官彈劾裁判所裁判員 同 予備員 遠藤 要君

一、去る六日、内閣から、電波監理審議会委員に塩野宏君を任命したいので、電波法第九十九条第一項の規定により本院の同意を得たい旨の要求書を受領した。

裁判官彈劾裁判所裁判員 同 予備員 北澤 俊美君

一、去る七日、戸張參議院事務総長から谷事務総長あて、參議院は裁判官彈劾裁判所裁判員林田悠紀夫君及び同予備員千葉景子君の辞任を許可し、その補欠として次のとおり選挙し、予備員の職務を行う順序は、北澤俊美君を第二順位とし、第二順位の足立良平君を第一順位とした旨の通知書を受領した。

裁判官彈劾裁判所裁判員 同 予備員 井上計君の辞任を許可し、その補欠として次のとおり選挙した旨の通知書を受領した。

青木勇之助君、猪瀬慎一郎君、川口實君、神代

本案の連座の対象となるものでございます。また、我々の案では、既に御説明させていただきましたとおり、このような組織的選挙運動管理者等が買収等の行為をすれば加重処罰されることとなつております。

以上、お答えとさせていただきます。(拍手)

○議長(土井たか子君) これにて質疑は終了いたしました。

一、去る六日、本院は、国家公安委員会委員に長岡實君を任命することに同意した旨内閣に通知した。

一、去る六日、本院は、中央労働委員会委員に木勇之助君、猪瀬慎一郎君、川口實君、神代和俊君、高梨昌君、萩澤清彦君、花見忠君、福田平君、舟橋尚道君、細野正君、山口浩一郎君、山口俊夫君及び若菜允子君を任命することに同意した旨内閣に通知した。

一、去る六日、本院は、電波監理審議会委員に塩野宏君を任命することに同意した旨内閣に通知した。

一、去る六日、本院は、裁判官彈劾裁判所裁判員林田悠紀夫君及び同予備員千葉景子君の辞任を許可し、その補欠として次のとおり選挙し、予備員の職務を行う順序は、北澤俊美君を第二順位とし、第二順位の足立良平君を第一順位とした旨の通知書を受領した。

一、去る六日、内閣から、電波監理審議会委員に塩野宏君を任命したいので、電波法第九十九条第一項の規定により本院の同意を得たい旨の要求書を受領した。

一、去る七日、戸張參議院事務総長から谷事務総長あて、參議院は裁判官彈劾裁判所裁判員林田悠紀夫君及び同予備員千葉景子君の辞任を許可し、その補欠として次のとおり選挙し、予備員の職務を行う順序は、北澤俊美君を第二順位とし、第二順位の足立良平君を第一順位とした旨の通知書を受領した。

一、去る六日、内閣から、中央労働委員会委員に

平成六年十月十三日 衆議院会議録第五号 議長の報生

官 報 (号外)

国政調査承認要求書

一、調査する事項

予算の実施状況に関する事項

二、調査の目的

予算の実施の適正を期するため

三、調査の方法

関係各方面からの説明聴取及び資料の要求等

四、調査の期間

本会期中

右によって国政に関する調査を致したいから衆議院規則第九十四条规定により承認を求める。

平成六年十月十一日

予算委員長 佐藤 親樹
衆議院議長 土井たか子殿

四、調査の期間

本会期中

右によって国政に関する調査を致したいから衆議院規則第九十四条规定により承認を求める。

平成六年十月十一日

決算委員長 虎島 和夫
衆議院議長 土井たか子殿

国政調査承認要求書

一、調査する事項

一、歳入歳出の実況に関する事項

二、国有財産の増減及び現況に関する事項

三、政府関係機関の経理に関する事項

四、国が資本金を出資している法人の合計に関する事項

五、国が直接又は間接に補助金、奨励金、助成金等を交付し又は貸付金、損失補償等の財政援助を与えているものの会計に関する事項

二、調査の目的

決算の適正を期するため

三、調査の方法

小委員会の設置、関係各方面からの説明聴取及び資料の要求等

衆議院会議録第二号中正誤

ペジ 段 行 誤 正
二 二 四 強調 協調

官 報 (号 外)

平成六年十月十三日 衆議院会議録第五号

明治三十五年三月三十日
種郵便物認可日

(第4号の発送は都合により後日となるため
第5号を先に発送しました。)

発行所	千一〇五
大藏省印刷局	東京郵便区 虎ノ門二丁目 番四号
電話	03 (3587) 4294
定価	一本一郎 配達料 送三円 別三円 を含む